
A! !"!!年!!月"#日

星期二
#$%&'()$%&'(*'$)*+,-%+,.

!/小时读者热线：01!!22

责任编辑：钱滢�

视觉设计：黄 娟 科教卫新闻

我国年产秸秆3.5亿吨
我国每年粮食生产留下 !"#亿

吨稻麦秸秆，占世界稻麦秸秆产量
的 !$!左右。随着经济发展方式和
生活水平的提高，农村不再用农作
物秸秆作炊事燃料。每逢秋收，农民
为了抢收抢种，就把大量剩余的秸
秆堆放田间直接烧光，不但造成极
大资源浪费，更带来严重的大气污
染，甚至影响飞机的正常起降和汽
车行驶安全，并频繁引发火灾事故。
实际上，农作物秸秆是地球上

第一大可再生资源。秸秆中含有有
机质、氮、磷、钾、钙、硫等多种营养元
素，还田后对以草养田、培肥地力、土
壤蓄水、改善土壤理化性状、促进土
壤生物活性与提高农产品品质提供
了基础保证，在现代可持续农业和循
环农业发展中具有重要的作用，世界
各国都很重视其回收利用。

上海郊区农田秸秆产量每年保
持在 %&'万吨至 %!(万吨。目前，上
海的水稻秸秆综合利用率达
)!"&*，麦秸秆综合利用率 !+"$*，
秸秆处理方式还是以秸秆还田为
主，约为 $#"%*，还田面积达 %$#"+

万亩。不过，仍有 %#"#*的水稻秸秆
和一半以上的麦秸秆被田间焚烧。

崇明奉贤设监测点
田间农民对秸秆还田不够积

极，究其原因，在于秸秆还田后是否
影响农业生态系统的综合效应尚无
定论。例如与秸秆焚烧杀死部分病
虫草卵!种"相比，秸秆还田是否也
为病虫害提供了栖息和越冬条件，
增加残存和越冬病虫草卵 !种"数
量；秸秆还田后跟踪调查与检测体
系主要拘泥于改善土壤质量问题，
对秸秆还田农机投入成本增加，机
械化收获秸秆增大水稻病虫草害风
险，秸秆腐熟温室气体排放效率、还

田对农作物生长与产量交互作用等
深入问题缺乏科学评价。

《稻麦秸秆连续还田综合效应
研究》针对上海秸秆还田现状及综
合效应评估问题，在全国率先开展
稻麦秸秆连续还田系统监测，将土
壤质量、土壤生物多样性、农田生物
群落与还田产投比等作为评价对
象，全盘考虑还田后对整个农业生
态系统的影响，并结合还田机械农
投的成本，建立配套的综合效应评

估系统，为秸秆综合利用和政府决
策提供科学的判定依据。
项目负责人，上海市农科院研

究员吕卫光指出，今年年底前，将在
崇明岛和奉贤区建立秸秆连续还田
定位监测点，开始监测土壤质量，农
田生物多样性，病虫草种群，农产品
质量，稻田温室气体等；明后两年，
重点开展秸秆连续还田对土壤肥
力、土壤环境质量、稻麦田病虫草害
发生、稻田温室气体排放影响的定
点监测；到 &(%,年，完成稻麦秸秆
连续还田的综合效应研究，建立数
据库，构建综合效应评估体系。
与此同时，项目还将在长江农

场和三星镇等设立秸秆还田技术培
训基地，建立秸秆连续还田综合效
益咨询平台，影响和带动周边农村
扩大秸秆还田面积，提升秸秆还田
效率，计划示范万亩以上。

本报记者 马亚宁

灰霾频现，焚烧秸秆是“帮凶”，上海开展稻麦秸秆连续还田综合效应研究

算笔科学账 为秸秆回归土地“撑腰”
每到秋天，农田收获，秸秆堆积，一

烧了之的滚滚浓烟常常“包围”城市，造
成不同程度的空气污染。今年11月份
以来的多个灰霾天，背后都有周边地区
焚烧秸秆在惹祸。昨天，记者从上海市
农业科学院获悉，最新启动的市科技兴

农重点攻关项目《稻麦秸秆连续还田综
合效应研究》，将利用3年时间建立一
整套稻麦秸秆连续还田综合效应评价
指标与体系，为实施和推广秸秆还田提
供技术支撑和科学依据，给秋收增添一
份绿色喜悦。

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）复旦大学生物
医学研究院研究员徐建青昨天在“艾滋病发
现三十年：重新认识与防治艾滋病”专题研
讨会上透露，与 %(年前相比，当今世界医学
界对艾滋病疫苗的研究正在“走出黑暗”。

徐建青介绍，直到 &(($年，艾滋病疫苗
临床实验仍是失败的，没有起到任何保护作
用。但在去年，研究发生了转机。根据 &(%(

年 %月份公布的数据，疫苗在泰国进行了
%-(((人的临床实验，发现随着随访时间的
延长，接种疫苗组和接种安慰剂组两者之间
有区别，这是人类第一次看到了艾滋病疫苗
接种之后能够获得一定保护作用。!年半的
跟踪结果显示，最后获得的保护率是 !%"&*，

这对疫苗领域来说是非常大的鼓舞。
都说艾滋病毒变幻莫测，所以疫苗研究

非常难，那么，未来对艾滋病疫苗的研究希
望何在呢？徐建青介绍，近年来，我们又对艾
滋病毒获得了很多新的知识，因此，今后在
疫苗研究中会更有方向性。其中之一就是，
科学家已经明确，性接触传播已经作为国际
和国内艾滋病传播的最主要途径，而性传播
中接近 )(*的情况下是被一个病毒感染，只
有 %*的情况是被两到三个病毒感染，早期
的感染病毒对疫苗的孵化免疫反应是敏感
的，这给人类带来了希望。
现在，复旦艾滋病疫苗和免疫学团队正在

根据上述思路开展研究，目前已经做猴子测试。

艾滋病疫苗研究“走出黑暗”
复旦大学研究团队开展动物测试

! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 通讯员 喻文
龙.“谢谢你们给了我第二次生命！”近日，-!
岁的郑拥军老人突发大面积脑梗塞危在旦
夕，市北医院的医护人员凭着高超的医术和
爱心，硬是把他从死亡线上拽了回来。而且，
郑拥军在溶栓治疗 %小时后就能说话了。

%(月 !%日清晨，郑拥军在家准备早饭
时突然神志恍惚、失语，右侧肢体不能活动。
接诊的市北医院神经内科医生袁剑立即施
救，给患者做了颅 /0、血常规等检查。神经内
科主任陈敏及医生郑帼君等接通知后立即
赶来会诊，根据患者病情，考虑为左侧大脑中
动脉大面积脑梗塞，医院下了病危通知书。

陈敏凭借近年来多例成功溶栓治疗的
经验，带领神经科医护人员开始了与死神的
战斗。郑拥军的监测血压偏高，同时存在严
重尿潴留。医生们紧急采取各种应急措施，
终于成功进行了溶栓治疗。仅 %小时后，郑
拥军老人就奇迹般地睁开了眼睛，能简单说
话，瘫痪的右侧肢体已能活动，获得了新生。

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）经国务院学位委
员会批准，复旦大学昨天授予该校校友、校董
李达三先生名誉博士学位。市委常委、市委统
战部部长杨晓渡出席仪式并讲话。

李达三先生是声宝1乐声香港有限公司
董事会顾问、新加坡卡尔顿酒店集团董事会
主席，他 %+,#年毕业于复旦大学会计系。事
业有成后，李达三先生不忘回馈国家与社
会，对内地的教育事业和母校的发展做出了
贡献。

复旦授予李达三
名誉博士学位

! ! ! !本报讯 （特约通讯员 焦苇 记者 张
炯强）上海市教育科研工作会议昨天举行，
会议总结了“十一五”期间本市教育科研工
作，并对今后几年本市的教育科研工作进
行了规划部署。上海市第十届教育科学优
秀成果奖同时揭晓，&$!项优秀成果分获教
育决策咨询、教育理论创新和教育改革实
验三大奖项。副市长沈晓明出席会议。

本市教育科研为“中长期教育改革和发
展纲要”制订等提供了有力支撑。

第十届教育科学
优秀成果奖揭晓

溶栓治疗一小时后 脑梗患者开口说话

! ! ! !昨天，“中国儿童安全步行大使”———中
国国家羽毛球队总教练李永波率球队的冠

军们，走进竹园小学开展“安全步行，‘羽’我
同行”儿童步行安全教育活动。图为李永波
携学生在马路上示范#一停二看三通过$

本报记者 张龙 实习生 蒋磊 摄影报道
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